TÉRMINOS DE REFERENCIA

CURSO DE HERRAMIENTAS PSICOSOCIALES
PARA EL TRABAJO DE DDHH
Codehupy y Colectivo Ansur

Proyecto "Organizaciones fortalecidas para una mejor democracia - Democracia rape Mombareterã. NDICI HR INTPA/2023/174002-1/1"

Antecedentes

La Coordinadora de los Derechos Humanos del Paraguay (Codehupy) fue seleccionada en el año 2023 para el proyecto "Organizaciones fortalecidas para una mejor democracia - Democracia rape Mombareterã" financiado por la Unión Europea y ejecutado en consorcio con las organizaciones Servicio Paz y Justicia (SERPAJ) y Base Investigaciones Sociales (BASE IS), que tiene entre sus fines fortalecer las capacidades de defensa legal, incidencia, seguridad y enfoque de derechos humanos de organizaciones campesinas e indígenas, de comunidades educativas, de mujeres defensoras de derechos humanos y de periodistas.

En esa línea se ha identificado que uno de los temas centrales a abordar sea el acompañamiento psicosocial como una estrategia de abordaje de los impactos y daños que sufre una comunidad/grupo/organización a partir de una amenaza, atentado o una violación de derechos humanos. Por esto se ha planteado, en alianza con el Colectivo Ansur, desarrollar un espacio especial para visibilizar el aspecto psicosocial para el trabajo en defensa de los derechos humanos con un énfasis en el contexto latinoamericano. El Colectivo Ansur de Colombia entiende que el trabajo psicosocial debe incorporar y consolidar herramientas que concreten prácticas de cuidado, comprensión de impactos emocionales y gestión de los mismos.

Objetivos

- Construir conjuntamente una mirada crítica y contextualizada sobre el enfoque psicosocial y la relación del mismo con el trabajo y defensa de DDHH.
- Revisar y conocer herramientas psicosociales para la práctica y el acompañamiento en el trabajo de DDHH.

Presentación del curso

En el curso, se revisarán planteamientos y herramientas psicosociales desde una mirada latinoamericana, enfocadas en el acompañamiento del trabajo de defensa de los derechos humanos, teniendo en cuenta las experiencias y reflexiones del propio grupo, desde una perspectiva interdisciplinar e interseccional.

Se desarrollarán tres módulos de dos días presenciales cada uno, con una duración de 8 horas diarias de trabajo. También habrá una reunión virtual inicial y se tendrá la disponibilidad para apoyar de manera virtual a las personas participantes.

Las sesiones serán facilitadas por el Colectivo Ansur, una organización colombiana conexperiencia de trabajo en México, Centroamérica y Paraguay, enfocada en el acompañamiento a organizaciones sociales, de DDHH y ambientales con el objetivo de fortalecer estrategias psicosociales y de protección con enfoques diferenciales.

Invitan















TÉRMINOS DE REFERENCIA

CURSO DE HERRAMIENTAS PSICOSOCIALES PARA EL TRABAJO DE DDHH Codehupy y Colectivo Ansur

Módulos

Durante este proceso se recorrerá un sendero de aprendizaje, movimientos emocionales e interpelaciones motivadas por el contexto en que vivimos, el contenido que vamos a trabajar y por el intercambio de experiencias que tocan problemas estructurales, vivencias y afectaciones cotidianas.

Módulo I: ¿Por qué el enfoque psicosocial es una apuesta ético-política?

Se hará un recorrido por la historia del enfoque psicosocial: conceptos, autoras y autores que han aportado en su desarrollo, situando estos aportes en el tiempo, contexto y lugar en el que se dieron.

También recordaremos algunos momentos de la historia de Paraguay, reconociendo impactos y efectos de este contexto en las dinámicas relacionales y sistema de creencias.

Módulo II: Herramientas psicosociales para el acompañamiento

- Situando la apuesta de atención desde la despatologización.
- Trabajo teórico y práctico sobre las herramientas para una escucha ética y activa.
- Herramientas para primeros auxilios psicosociales en el trabajo de DDHH.

Módulo III: Campos de acción en el trabajo psicosocial desde el contexto Latinoamericano

- ¿Hay un sello particular del enfoque psicosocial latinoamericano?
- Aplicación del enfoque psicosocial en los diferentes campos de acción en la defensa de los derechos humanos. Por ejemplo, ¿qué significa aplicar el enfoque psicosocial en el trabajo jurídico de defensa?

Puntos de partida, metodología y cronograma

Lo psicosocial nos recuerda la importancia del bienestar y la salud de las personas y colectividades; la relación entre aspectos psicológicos individuales y colectivos en contextos históricos, sociales y políticos, reconociendo el vínculo entre lo emocional y lo político. El foco está en potenciar recursos, habilidades afectivas, espirituales, individuales, familiares, colectivas y sociales. Reforzando y creando estrategias para el fortalecimiento y la cohesión como una apuesta por generar organizaciones más sustentables en medio de las crisis.

"No sólo tenemos que recuperar las tierras, también tenemos que recuperar nuestrxs cuerpxs, tenemos que recuperar un mundo de conocimientos, pero también una relación con el mundo" Silvia Federeci.

La metodología de la escuela será participativa con encuentros estilo taller, para ver, hablar, sentir, pensar y construir. Conversaciones para aprender y que emerja la voz propia. Privilegiando el hacer y sentir como herramienta pedagógica, a través de construcciones individuales y colectivas, que permitan interpretar, expresar pensamientos y sentimientos, imaginar e identificar alternativas y transformaciones.

Invitan















TÉRMINOS DE REFERENCIA

CURSO DE HERRAMIENTAS PSICOSOCIALES PARA EL TRABAJO DE DDHH Codehupy y Colectivo Ansur

Cronograma

Actividad	Modalidad	Fecha	Horario
Encuentro Preparatorio	Virtual	20 de junio de 2024	10:00 - 12:00 h
Módulo I	Presencial	11 y 12 de julio de 2024	08:00 a 17:00 h
Módulo II	Presencial	19 y 20 de septiembre de 2024	08:00 a 17:00 h
Módulo III Presencial	Presencial	21 y 22 de noviembre de 2024	08:00 a 17:00 h

La carga horaria total es de 50 horas reloj. Se entregará certificado con el 80% de asistencia a las jornadas presenciales.

Proceso de inscripción

El curso tiene cupos limitados, para máximo 30 personas, considerando el cuidado de la pedagogía y metodología propuestas para el desarrollo de cada encuentro y tema.

Para las inscripciones, cada persona necesita enviar una carta de interés, explicando su motivación y el posible impacto del curso en su desarrollo profesional. Si la cantidad de personas inscritas sobrepasa el cupo estipulado, se realizará un proceso de selección de participantes.

Se valorará:

- Pertenecer a organizaciones de la sociedad civil y/o movimientos sociales que trabajan en el marco de promoción y protección de DDHH.
- Formación académica en Psicología y Trabajo Social.
- Actualmente, trabajar en acciones de acompañamiento a procesos de protección y defensa de DDHH.

Cronográma de inscripción

- Inscripciones: del 11 de junio al 14 de junio.
- Análisis de postulaciones: 15 al 17 de junio.
- Confirmación de participación: 18 de junio.
- Encuentro de apertura: 20 de junio en modalidad virtual.

Invitan













